

C.D.S info n°104

AOUT 1989

Feuille de liaison du COMITÉ DÉPARTEMENTAL DE SPÉLÉOLOGIE DU JURA

=====
Rédaction : J.C. FRACHON - Rue de l'Eglise 39800 COLONNE - Tél.: 84.37.53.43
Date limite d'envoi des manuscrits pour le n° 105 : 25 octobre 1989
=====

STAGES

=====
1) Plusieurs stages cet été, dans le Jura et la Franche-Comté (voir la relation faite par les médias). Un bilan paraîtra probablement dans le prochain facicule.

2) Pascale "Rhà" LAFOSSE a suivi avec succès le stage national "Conseiller Technique" spéléo-secours, à Valleraugue (Gard), du 7 au 14 juillet. Ceci malgré une paire de béquilles due à un atterrissage manqué en aile delta...

Le stage était dirigé par J.C. FRACHON, et encadré notamment par P. PELAEZ, C.T.D. du Doubs.

3) En projet :

* Un stage régional "Equipier/Chef d'Equipe" spéléo-secours, à Levier (Doubs), du 28 octobre au 2 novembre 1989. Droits d'inscription : 1 020 F. Fiche de candidature ci-jointe. Renseignements : P. PELAEZ - Sous les Vignes 25170 VILLERS-BUZON (tél.: 81.58.59.95).

* Un stage international "Spéléo-Secours", à Chalain (Jura), du 16 au 20 juillet 1990 inclus. Ce stage est réservé aux étrangers, mais les Jurassiens peuvent, s'ils le désirent, s'impliquer dans ce projet : en effet, nous comptons proposer aux stagiaires des activités post-stage (excursions, visites de cavités, etc...). Les volontaires pour prendre en charge cette action sont priés de se faire connaître auprès de J.C. FRACHON (Rue de l'Eglise 39800 COLONNE).

J.C. FRACHON

PROCHAINEMENT : versement des cotisations F.F.S. - PENSEZ-Y !

SPELEO EN CENTRE DE VACANCES
=====

L'été fut chaud !! environ 950 jeunes de toute la France ont pratiqué la spéléo dans le Jura en juillet et août, ce qui représente près de 210 séances d'initiation à 90 % encadrées par des brevetés du CDS 39 !

Néanmoins:

- l'implication des brevetés du CDS 39 est, pour des raisons diverses, beaucoup trop faible : seulement 5 à 6 cadres (sur 27 dans le département) ont fait plus de 2 journées, dont certains jusqu'à 24 journées !
- la gestion de l'activité (matériel, calendrier, contacts..) devient lourde.

En conséquence :

- On réfléchit actuellement à l'embauche d'un "permanent" (style contrat T.U.C par exemple), une première au sein du CDS 39 !
- Le système des bourses aux stagiaires va être remanié voire supprimé.

L. BRESSON

SPELEO-SECOURS
=====

1) Le SSF Jura a été mis en pré-alerte pour le sauvetage de Cerre-les-Noroy (Haute-Saône), le 15 août. Il n'a pas eu à intervenir, les deux égarés ayant été retrouvés grâce aux efforts de nos collègues des départements 21, 25, 70 et 90.

2) Fausse alerte le 26 août : 2 spéléos de la Chatelaine (Jura) n'étaient pas ressortis dans les délais de la Baume des Crêtes (Doubs). P. LAFOSSE, alertée, a fait patienter la famille jusqu'à ce que les deux retardataires fassent surface par leurs propres moyens, une heure plus tard...

J.C. FRACHON

CONGRES INTERNATIONAL U.I.S.
=====

Le 10 ème Congrès de l'Union Internationale de Spéléologie s'est tenu à Budapest (Hongrie) du 13 au 20 août 1989. J.C. FRACHON faisait partie de la délégation française officielle, et y a présenté deux communications (les seules d'ailleurs relatives à la spéléologie française !).

J.C. FRACHON

EXTINCTEURS UTILISES COMME BOUTEILLES DE PLONGEE = BOUM ! = DANGER DE MORT

ACTIVITES DES CLUBS
=====

Association Spéléo de St-Claude

Info.: R. LE PENNEC

* Participation à des plongées profondes dans les résurgences alimentant la ville de Toulon :

- Gouffre du Ragas : siphon plongé sur 117 m (cote -151 m par rapport à l'entrée), pour une longueur totale 223 m.

- Source de St-Antoine : 4 siphons successifs, totalisant 520 m pour 112 m de dénivellation.

* Première au gouffre du Belbouchet (39 - Longchaumois) : après désobstruction au bas du puits d'entrée, accès à une série de puits, dans un bel interstrate fortement déclive, conduisant à -85 m. Courant d'air très prometteur. Suite à voir après une nouvelle désobstruction (en cours).

ANNIVERSAIRE
=====

Le 22 juillet, une collègue champagnolaise ayant vaillamment atteint la trentaine a réuni parents et amis pour fêter cet anniversaire.

Après moult libations et fort tard dans la nuit, l'évènement a atteint son apogée par la visite du gouffre aménagé de Beaumain... pardon, "des Moidons", avec l'accord du gérant. Il y avait là force Présidents, Directeurs de Commissions, Moniteurs ou Instructeurs de notre Fédération...

J.C. FRACHON

Les pithécantroupes

Dans « L'Est républicain » (3/5), ce titre :

« Les grottes de Cravanche transformées en dépotoir. - La commission permanente d'étude et de protection des eaux, du sous-sol et des casernes proteste. »

Les cavernes, elles, en sont toujours à retentir des « C'est pas d'la grotte, mais ça viendra ! »

LE CANARD ENCHAÎNÉ - 24/5/89

BORNE AUX CASSOTS ... SUITE
=====

Il semblerait que certains individus (spéléos ?) préfèrent décidément la barre à mine à la clé pour ouvrir les portes, la serrure ayant de nouveau fait l'objet d'une fracturation, vraisemblablement dans la nuit du 13 au 14 août. De plus, depuis peu, fleurissent dans la grotte tas de chaux provocateurs (certains à quelques dizaines de mètres de la sortie !) et déchets divers, ce qui valut à notre cher Président de l'EFS sa première expérience de dépollution.

La grotte semble donc peu à peu servir de terrain de jeu à des "spéléos"

d'un genre nouveau pour nous : des lâches adeptes de la crétinerie, mais certainement aussi des povocateurs ...

Conséquence d'une entrevue avec le maire de Nevy (BRESSON, LIMAGNE, OUTHIER) le 17/08, la porte est désormais fermée par une chaîne et un cadenas posés aux frais de la commune et du CDS. Tout spéléo porteur de sa carte fédérale peu obtenir la clé chez Mr RAUCH, maire de Nevy, une clé est aussi disponible chez les responsables du CDS.

Le maire, non hostile à une réouverture totale soumettra cette idée à son conseil (peu d'espoir). Le principal problème de la commune étant la responsabilité en cas d'accident, le CDS a aussi proposé l'achat de l'entrée de la grotte. A suivre...

L. BRESSON

LE PROGRES

Mercredi 16.8.89 • PAGE 8

STAGE DÉCOUVERTE : SPÉLÉO A LA ROCHE

C'est la base de La Roche qui a été choisie pour recevoir sur cinq jours, du 11 au 15 août, la demi-douzaine de jeunes recrutés au niveau national pour un stage découverte de spéléologie organisé par le Comité départemental de spéléo. Son président, Laurent Bresson, ainsi que Rémi Limagne, directeur de l'école française de spéléo, étaient sur place pour assurer la logistique du stage.



Avant de descendre sous terre, explications de Laurent Bresson.

Pourquoi avoir choisi le Jura pour ce stage ? — « Avec ses quelque 2 000 cavités et sa cinquantaine de grottes d'exploration, le Jura présente un grand intérêt au niveau spéléo, explique Laurent Bresson. Les grottes d'initiation, malgré la défection de la veine de Baume (rebaptisée « Grotte des

Moidons » pour les besoins du tourisme), restent en nombre satisfaisant ; il n'y fait pas trop froid à la différence d'autres régions, et les marches d'approche sont quasi inexistantes — en Haute-Savoie par exemple, il faut parfois marcher une demi-journée avant d'atteindre une cavité ».

« Le département est un peu pilote pour l'insertion d'initiation spéléo dans les centres de vacances, ajoute Rémi Limagne. Ainsi, cet été, quelque six cents enfants ont ainsi découvert la discipline. Quant à la base de La Roche, de plus en plus présente dans notre sport avec un encadrement et un matériel très sa-



Les stagiaires spéléo à la base de la Roche.

tisfaisant, elle pourrait bien signer prochainement une convention avec l'école française pour l'attribution d'un label spéléo ».

Comment se porte la spéléo actuellement dans le département ? — L. Bresson. « Malheureusement, la demande reste assez restreinte dans la région, malgré les opportunités. Les Jurassiens ne connaissent pas leur chance ! Ce peu d'engouement s'explique peut-être par l'absence de compétition et par le manque d'information, ou plutôt par la mauvaise information : en général,

on ne parle de spéléo qu'à l'occasion des accidents — très rares au demeurant — et proportionnellement moins nombreux que pour bien d'autres sports ».

Quelles sont les motivations des personnes intéressées ? — R. Limagne. « Au début, l'envie de descendre sous terre est un peu inexplicable, et certains « psy » ont été jusqu'à voir, dans cette étrange attirance souterraine pour le noir et le boue, un besoin de retour à l'état foetal... Pourquoi pas ? La beauté des paysages souterrains est souvent citée parmi les motivations (bien que

l'observation de stalactites et stalagmites ne représente qu'un faible pourcentage de l'intérêt réel de la spéléo), le côté sportif aussi (descente à la corde, etc), le plaisir d'exploration et de découverte surtout ».

Une activité qui semble finalement très complète et qui pourrait bien connaître un succès grandissant avec des initiatives-découvertes similaires à celle de La Roche. Et si descendre sous terre pouvait mener au septième ciel ?

» Comité départemental de spéléologie, Besain, 39800 Poligny.